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支部だより（空知支部）

全国中小企業組合士協会連合会通常総会、
記念式典、フォーラムが開催されました

令和5年度　通常総会開催報告
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1．「北海道みんなの日」（愛称「道みんの日」）7月17日
　北海道の魅力と価値を再発見し、北海道を誇りに思う心を育み、より豊かな北海道を築き上げるこ
とを期することを目的としております。

2．「中小企業の日」7月20日
　中小企業基本法の公布・施行日を「中小企業の日」とし、中小企業・小規模事業者の存在意義や魅力
等に関する正しい理解を広く醸成する機会を国民運動として提供していくことを目的としています。

7月17日は「北海道みんなの日」（愛称「道みんの日」）
7月20日は「中小企業の日」です！！
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01	 セミナー・訓練等の受講費用を助成します！

02	 令和 5年度　通常総会開催報告

04	 十勝家具建具産業協同組合　創立 60周年を祝う会開催／	
	 十勝電気工事業協同組合　創立 70周年記念祝賀会開催

05	 全国中小企業青年中央会通常総会が開催されました／	
	 	全国中小企業組合士協会連合会通常総会、組合士制度創設 50周年・連合会	

創立 40周年記念式典、中小企業組合士フォーラム 2023が開催されました

06	 当会ホームページをリニューアルしました！

08	 業界こぼれ話（消化の話）

10	 取引契約書のチェックポイント	
	 ～札幌シティ法律事務所　弁護士　片岡　淳平　氏～

11	 北海道経済産業局からのお知らせ

12	 5 月の道内景況

14	 支部だより

16	 中小企業大学校旭川校からのお知らせ	
	 中小企業基盤整備機構からのお知らせ
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1　目　的
　組合及び組合員の役職員を対象に、スキルアップやキャリア形成に向けた必要な知識や技術等の習得・
向上のために、公的機関等が実施するセミナー、訓練等を受講した場合の経費の一部を助成することで、
組合職員等の資質向上や研鑽を促進し、能力開発を支援します。

2　助成対象者
（1）中央会会員組合事務局の役職員
（2）中央会会員組合に所属する組合員の役職員

3　助成対象経費
　公的機関等（ポリテクセンターや中小企業大学校など）が実施し、令和6年2月29日（木）までに受講証
明書を受領できるセミナー・訓練等の受講料であって、本会が認めるもの。

4　助成金額
　負担した受講料の1/2を助成します。但し一人当たり10,000円を限度とします。

5　利用限度
　1事業者（組合事務局・組合員）からの利用は3名までとします。
　また、利用できる組合員の数に上限はありません。

6　スケジュール
・募集期間　　　　　　令和5年4月3日（月）～令和6年1月31日（水）
・受講終了期限　　　　令和6年2月29日（木）までに受講証明書を受領できるセミナー・訓練等
・実績報告提出期限　　令和6年3月15日（金）

7　本助成金で対象とならないセミナー・訓練等
　本助成金は、利用者のスキルアップやキャリア形成に向けた知識や技術の習得・向上を目的としている
ことから、次に該当するセミナー・訓練等は、本助成金の対象外とします。

セミナー・訓練等の受講費用を助成します！！
中央会 組合等人材能力開発支援事業　セミナー・訓練等受講支援助成金

※申請様式は、本会のホームページをご覧下さい。　https://www.h-chuokai.or.jp

〒060-0001
札幌市中央区北1条西7丁目プレスト1・7　3階
TEL 011-231-1919　FAX 011-271-1109

・法律等で受講が義務付けられているセミナー・訓練等
・資格、免許等の取得や更新のために必要なセミナー・訓練等
・受講証明書を取得できないセミナー・訓練等
・その他、本会が不適切と判断するセミナー・訓練等
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　6月8日、ホテル札幌ガーデンパレスにおいて、会員組合など728名（来賓及び委任状出席を含む。）の出
席を得て、令和5年度通常総会を開催しました。
　総会では、尾池一仁会長の開会挨拶に続き、来賓の北海道経済産業局 渡邊泰弘産業部長、北海道 濱坂真一副
知事、札幌市経済観光局 庄中将人経営支援・雇用労働担当部長から祝辞をいただいた後、髙橋秀樹副会長
を議長として議案の審議が行われ、令和4年度事業報告、令和5年度事業計画など全ての議案を満場の賛成
により原案どおり可決しました。

尾池会長

札幌市経済観光局　
庄中経営支援・雇用労働担当部長

北海道経済産業局　渡邊産業部長

議長　髙橋副会長

北海道　濱坂副知事

監査報告をした熊谷監事

令和5年度 通常総会開催～提出議案を全て可決～
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　総会終了後には、懇親パーティーを開催しました。戸澤享副会長の挨拶の後、北海道 中島俊明経済部長
の乾杯の発声により祝宴に入りました。
　約100名の参加者が和やかに交歓し合い、商工組合中央金庫 隅田耕札幌支店長の中締めにより盛会のう
ちに閉会しました。

Ⅰ　組織支援事業
1．経営環境変化対応支援事業（全国中央会受託事業及び独自事業）（拡充）
　予期せぬ感染症の流行や多発する自然災害、働き方改革や消費税のインボイス制度の導入、法改正等
の制度変更など、中小企業・小規模事業者の経営に大きな影響を与える環境変化への対応力を高めるた
め、組合や組合員事業者を対象に講習会の開催や専門家の派遣等を通じて支援する。

（6）物価高騰対策事業（拡充）
　エネルギー価格や原材料等の物価高騰の影響を受けている中小企業・小規模事業者が、資金調達や経
営改善等の課題に早急に対応できるよう、講習会の開催や専門家派遣による個別支援等を行う。

Ⅱ　連携強化事業
1．組合活性化助成事業（拡充）
　中小企業組合を取り巻く環境が複雑に変化する中で、業界・組織等の振興発展に資することを目的に、
会員組合が組合員事業者を対象に実施する研修会、講習会等に対し費用の一部を助成する。
　また、本会が主催するイベント等において、組合や業界等をPRする際の費用の一部を助成する。
2．課題解決型組合集中支援事業（拡充）
　中小企業・小規模事業者が、経済的・社会的環境の変化に的確に対応し成長発展を遂げるため、単独
では対応困難な課題の解決や新たな活路の開拓に向けた問題を改善するための方策の立案や、解決策実
現に向けた事業を実施する会員組合等に対し助成する。
3．北海道中小企業くみあい祭り（拡充）
　本会及び会員組合は、関係者や業界内での認知度は一定程度あるものの、会員以外の事業者や一般消
費者への認知はいまだ低い水準にあることから、「くみあい祭り」の開催を通じて多様な活動に取り組
む組合情報を広く発信し、本会及び中小企業組合の認知度の向上を図る。

令和5年度通常総会における会長挨拶（要旨）
　道内経済が、一刻も早く新型コロナウイルス感染症以前の状況に戻ることが期待されるところで
ございますが、私たちの会員事業者を取り巻く環境は依然として厳しい状況が続いております。
　こうした経済環境下において、中央会では原油・原材料価格の高騰やコロナ禍で事業継続に大きな
影響を受けた組合及び組合員企業への支援について、国、道や札幌市、各支部においては地元市町
に対し要望活動を行ってきたところでございます。
　今年度においては、昨年度、独自の新規事業として開催した、「北海道中小企業くみあい祭り」の
規模を大幅に拡大し、より多くの方々に組合情報を広く発信することとしております。
　先が見通せない極めて厳しい環境ではありますが、このような時こそ、相互扶助の精神を基本と
する、私たち連携組織が力を発揮できるものと考えておりますので、皆様のご協力をお願いします。
　結びに、本日の総会が活発な議論のもと、実り多いものとなることをご期待申し上げ、開会の挨
拶とさせていただきます。

戸澤副会長 北海道　中島経済部長 商工中金　隅田札幌支店長

令和 5 年度主な拡充事業
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　3月4日、十勝家具建具産業協同組合（大和　与志一理事長、組合員数17名）が創立60周年を迎え、帯広
市内の十勝ガーデンズホテルにおいて26名の出席のもと、「創立60周年を祝う会」が開催されました。
　同組合は昭和38年に設立され、家具建具に関わる資材の共同購買事業や研修会などを実施しているほか、
平成21年より4月10日〔良い（4）戸（10）の日〕に、ボランティア活動として、帯広市内の市立保育所の建
具調整活動を実施しているほか、組合員の建具に関する技能取得講習会や、技能五輪国際大会への出場、懇
談会、後継者育成・地域貢献活動事業などにも、精力的に取り組んでい
ます。
　式辞に立った大和理事長は、「これまで公共機関からの発注を主に頂
いており、その中で記憶に残っている事業の一つに、平成14年から22
年の9年間で、学童机を延べ、約12,700セット帯広市内の小中学校へ
納入させて頂いたことです。私の子供達が小中学校に通っていた時期に

『今おまえ達が使っている机とイスは父さん達の仲間で作っているんだ
よ。大事に使ってね』と話をしたことを覚えている」と過去の思い出を
話した後、「今後もより良い地域社会の為に貢献が出来るように、手づ
くりの木製品の良さを次世代に伝えていく事が出来るように、少数精鋭
で努力して参りたい」と今後に向けた決意を述べました。
　会場では、組合のこれまでの歩みが記された記念冊子も配布され、祝
う会は盛会のうちに締めくくられました。

　5月25日、十勝電気工事業協同組合（太田　勝理事長、組合員数132名）
の創立70周年記念祝賀会が、帯広市内のホテル日航ノースランド帯広に
おいて145名の出席のもと開催されました。
　同組合は昭和28年に創立され、電気の外線・内線工事の共同受注を始め、
昭和35年には組合事業の一環として、十勝電気共同職業訓練所を開設し、
技術者の養成に貢献してきました。
　記念祝賀会では、太田理事長が式辞で「今後は、数年先の業界の姿を念
頭に置いて、電気工事業界の進むべき道を模索し、後継者に毅然と事業を
伝えていく組織の整備が必要であります。また、お客様や社
会のニーズに的確に応えられるように、知識、技術の向上を
図り、社会的地位の向上を目指して、組合事業の発展に努め
て参りたい」と今後に向けた決意を述べました。その後、役
員功労者及び永年事業所に対し、永年にわたる功績をたたえ、
表彰状が授与されました。
　引き続き行われた祝宴では、新役員や青年部役員の紹介が
行われた後、青年部の進行によるビンゴゲームや70周年特
別賞の抽選会が行われ、盛会のうちに締めくくられました。

十勝電気工事業協同組合

十勝家具建具産業協同組合

～創立70周年記念祝賀会開催～

～創立60周年を祝う会開催～

永年役員功労者表彰の皆様

太田理事長
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　6月16日、江陽グランドホテル（宮城県）
において、全国中小企業青年中央会（全青中）
の令和5年度通常総会が開催され、北海道中
小企業青年中央会（道青中）からは、間島且
人道青中会長ほか3名が出席しました。
　総会後のUBAサミットではグループディ
スカッションが行われ、各都道府県青年中央
会が親会との連携状況について話し合い、親
会とより良い関係を築くための意見交換を行
いました。
　また、会場の外では物産展が開催され、北海道からは函
館特産食品工業協同組合　函館珍味研修会が出展し、水産
加工品等を販売し、物産展を盛り上げました。
　終了後の交流懇親会では、11月10日（金）に高知県で
開催予定の令和5年度全国講習会及び大阪府で開催予定の
令和6年度通常総会のPRが行われ、盛会のうちに終了し
ました。

　6月9日、品川プリンスホテル（東京都）において、全国中小企業組合士協会連合会 令和5年度通常総会及
び中小企業組合士制度創設50周年・全国中小企業組合士協会連合会創立40周年記念式典、全国中央会主催
の中小企業組合士フォーラム2023が開催されました。
　北海道中小企業組合士会からは、鈴木英弘北海道中小企業組合士会会長（全国中小企業組合士協会連合会
会長）ほか11名が出席しました。総会では、令和4年度事業報告、令和5年度事業計画など、全ての議案が
満場の賛成により原案どおり可決されました。
　引き続き、行われた記念式典においては、中小企業庁長官表彰をはじめとする6つの表彰が行われ、北海
道中小企業組合士会からは、「全国中央会会長表彰」2名、「全国中央会会長奨励賞」3名、「協会運営功労者」
1名、「優良組合士」1名、「感謝状」1名の計8名が受賞し、全受賞者106名を代表して、濱岡雄史氏（協同
組合日専連旭川 代表理事）が謝辞を述べられました。
　組合士フォーラムの第1部では、一般財団法人 日本総合研究所 会長　寺島実郎氏が「日本経済の発展～
世界情勢と日本再生の基軸～」と題し講演を行い、第2部では、北海道組合士会の荻原京子氏（厚岸木材工
業協同組合 代表理事）が「中小企業組合士として出来る事」と題し組合士の活躍事例発表を行いました。
　終了後には記念祝賀会も開催され、組合士同士の情報交換や交流を深め、盛会のうちに終了しました。

通常総会が開催されました

全国中小企業組合士協会連合会
通常総会、組合士制度創設50周年・連合会創立40周年記念式典、

中小企業組合士フォーラム2023が開催されました

全国中小企業青年中央会

物産展に出展した函館特産食品工業（協）の様子

鈴木会長 濱岡　雄史氏 荻原　京子氏

青年中央会より

組合士会より
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当会ホームページをリニューアルしました！！
　当会では、4月にホームページを全面リニューアルし、皆さまが知りたい情報にアクセスしやすく
なるようページの追加など機能拡張を行いました。そこで、主なリニューアル内容を3点ご紹介い
たします。

　今回のリニューアルで、新たにトップページに「中央会について」「支援メニュー」「調査・報告・機関誌」「地
域・支部情報」「会員ログイン」「共済制度」「ものづくり補助金」の7つのヘッダーメニューを設けました。例
えば、図1のように「中央会について」の部分にカーソルをもっていくと、ドロップダウンメニューが表示
され、「中央会とは」「組織概要」「本部・支部アクセス」「各種団体」「採用情報」「お問い合わせ」の6つのメニュー
などが下部に新たに表示され、各種詳細がご覧いただけます。

上部にドロップダウンメニューを設けました！1

【図1：ドロップダウンメニュー】

　本会は、札幌本部と道内9つの支部
を設置しています。そこで、「本部から
のお知らせ」と「支部からのお知らせ」
の2つをトップページに設けました。
「お知らせ」「講習会情報」「関係機関情
報」「組合情報」の項目を設け、セミナー
や講習会の情報など、本支部のそれぞ
れ地域に合わせた情報を皆様に発信し、
個別にご覧いただきやすくなるようリ
ニューアルいたしました。
（図2参照）
　ぜひお近くの支部及び本部のお知ら
せをご確認ください。

「本部からのお知らせ」、「支部からのお知らせ」を新設しました！2

【図2：トップページお知らせ一覧】
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　あらかじめ会員組合の皆様にお知らせしたユーザー名、パスワードでログインできる会員組合専用ページ
を新設しました。今回はその中の1つ、「相談・HP掲載依頼フォーム」をご紹介いたします。

　会員ページでは、「相談・HP掲載依頼フォーム」を設置し、次のとおりお問合せの個別対応やHP掲載依頼
をサイト上で行えるようになりました。
※問い合わせ内容により、回答までにお時間をいただく場合がございます。

会員組合専用ページを新設いたしました！3

【相談・HP掲載依頼フォーム】

プルダウンメニューにて、トップページのお知らせに掲載される「HPへの掲載依頼」、また
は会員ページでのみ掲載される「会員掲示板への掲載依頼」のどちらかを選択していただき、
組合や組合員の取り組み、イベント情報やPR情報などを入力して送信後、当会が本部・支
部のお知らせ又は会員専用ページに掲載いたします。

❷
HP掲載依頼

中央会（本部又は支部）への組合運営等に関して入力していただいた相談・質問内容などを
送信後、担当職員が対応いたします。

❶
相談・質問
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　前回まで『青果業の話』と題しまして6回に分けて札幌市中央卸売市場に属する買参人（青果業）組合の立
場で全国的な青果生鮮品流通の仕組み、青果物の生産環境、青果物の持つ栄養素、市場価格の決定の仕組
みについてテーマを決めて執筆させていただきました。
　今年度は、さらに進んで栄養素と人間の消化の仕組みを深掘りし、現代医療事情の背景と合わせ、お話し
したいと思います。

栄養素について
　私たちは毎日、食事を通し、7大栄養素である糖質、脂質、たんぱく質、ビタミン、ミネラル、食物繊維、
フィトケミカルの7種類を摂取しているといわれております。今号は7大栄養素のうち食物繊維とフィトケ
ミカルを除いた5大栄養素についてお話しします。
　栄養素はかつて3大栄養素と言われた時代があり、糖質、脂質、たんぱく質の3種類が人の体のエネルギー
生成に重要な主要栄養素であると認識されておりました。別名エネルギー産生栄養素ともいわれ、糖質は一
般的に言われる糖分（ブドウ糖、麦芽糖、）で筋肉の活動エネルギーとして働き、脂肪はエネルギーの貯蔵庫
として、また細胞膜を構成することに加え、体温維持の役目として働き、たんぱく質は人体組織の原材料と
して使われます。
　これらの三大栄養素に加えて、ビタミン、ミネラルも食物の栄養分析を通じて体にとって有意な働きをす
ることが戦後明らかとなりました。

ビタミンについて
　特にビタミン類に関しては人の生育、健康維持に必要な有機化合物で、微量ではあるがとても大切な働き
を担っています。ビタミン類は欠乏すると直ちに体の不調や病気につながり、有名なところではビタミンC
不足から壊血病（皮下出血、疲労、貧血）を招いたり、ビタミンD不足から骨粗しょう症を招いたりしますが、
実はビタミンDはカルシウムの吸収にも一役買っており、ミネラル成分であるカルシウムは人体に必須のミ
ネラル（後述）ですが、カルシウムだけ摂取しても吸収があまり良くはなく、カルシウムの吸収を効率よく行
うためにはどうしてもビタミンDの助けが必要なのです。
　また、ビタミンDは日光浴によって体内で生成できる性質もあり、札幌の場合は1時間程度の日光浴で十
分な量を体内合成できるといわれております。
　一般的に紫外線による皮膚トラブルは5時間以上の炎天下作業により発生するとの統計データが出ており
ますが、ビタミンDの生成に必要な1時間程度の日光浴であれば、あまり神経質になる必要はないでしょう。
また魚介、キノコ類にも含まれておりますので積極的にこれらの食材を活用す
るのも良いかと思います。
　ビタミンAはβカロテンとして緑黄色野菜などに含有しており、体内で消化
されるときに変換されるビタミンで、不足すると皮膚や粘膜の正常な機能を損
ない免疫低下や、感染症にかかりやすくなったり、夜盲症になったりするといわ
れておりますので、不足しないよう心掛けたいビタミン類です。
　一方ビタミンBはビタミン類の中でも主だったものでB1（糖質分解）、B2（脂質代謝）、B6（毛髪、皮膚の
生成に関与）、B12（血液の生成に関与）などの種類が存在し、全てのビタミンB群は軽く10種類を超える
ほど多く存在します。ただビタミンB群は連携して働く性質があるため、まんべんなく色々な食材から摂取
する必要があります。
　また、あまり聞きなれないビタミンにビタミンKがあります。これは不足すると血液の凝固作用を阻害し、
出血傾向になったり、ビタミンDと似ているのですが骨粗しょう症となったりします。
　特に最近の学説でビタミンK不足は骨へのカルシウム沈着を阻害し、そのことが引き金となって、血中カ
ルシウム濃度を上げようとさらに骨のカルシウムを分解し血中カルシウム濃度を上げ続ける高カルシウム血
症の重大な原因になっているのではないかと言われております。
　現代人は特にカルシウムとそれを骨にうまく転換するために必要なビタミンDやKの栄養素が足りず、そ
の分人体の生理メカニズムに不調をきたし、生活習慣病の予備軍が増えているといわれており、これらビタ
ミンは積極的に摂りたい栄養素です。

業界こぼれ話
第78回

ちょっと一息
シリーズ

消化の話　栄養素と人間の消化の仕組み
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ミネラルについて
　以上ビタミンについてお話ししましたが、実はビタミンは微量栄養素のうちでも有機化合物（燃焼により
炭素となるもの）に分類されますが、5大栄養素にはミネラル分も含まれており、ミネラル分は無機物と呼
ばれております。
　有名なものはナトリウム、カリウム、マグネシウム、カルシウム、リンがあげられ、ナトリウムは皆さん
ご存じの食塩に多く含まれております。
　昨今減塩の食生活がもてはやされ、厄介者扱いのナトリウムですが、実は人体にとても大切な働きがあり、
ナトリウム不足が進行してしまうと頭痛、吐き気、けいれん、意識障害、血圧不安定など数々の症状を引き
起こしてしまいます。
　また、これから夏に向け熱中症で倒れる方が増えますが、水分は摂っても肝心のナトリウムが不足してい
ると、たちまち意識混濁から呼吸困難にまで発展してしまいます。
　カリウムはナトリウムと相まって血圧コントロール利尿作用を促し、血圧のコントロールになくてはなら
ないミネラルです。また、余分なナトリウムを排泄してくれるので後述しますが健康な方であれば必要以上
に減塩をしすぎる必要はないでしょう。
　次にマグネシウムについてですが、マグネシウムは『ミネラルの王様』と呼ばれ、必須ミネラルの中でも
主役級の役割があります。
　一般にミネラル不足は高血圧、狭心症、不整脈、うつ病、糖尿病、慢性片頭痛など、循環器系、代謝系、
精神系統すべてに支障をきたしてしまいます。かつては心臓の拍動リズムの適正な維持に必要なミネラルで
あるとの認識しかありませんでしたが、研究が進むにつれ、脳のセロトニンコントロールや、血糖のコント
ロールにも関与していることがわかってきており、不足状態にならないように気を付けたいミネラルです。
　カルシウムはビタミンのところでも出てきましたが、骨の重要な成分であると同時に血中に存在し、精神
を安定させる作用があります。人体の中では、骨の含有カルシウムよりも血中の含有カルシウムを優先させ
るため、カルシウム不足は骨粗しょう症になりやすく注意が必要です。
　リンは前述のカルシウムと相まって骨、歯の主要な成分です。また、神経の伝達や、体のPH（ペーハー）
バランスに関与したりと、代謝に必須のミネラルです。
　最後に、世間の関心事として注目されている『減塩』についてお話ししたいと思います。
　昨今、高血圧が循環器系障害（狭心症、不整脈、心筋梗塞、大
動脈解離）、脳血管障害（脳梗塞、脳出血）など生活習慣病の原因
といわれるようになりました。結果、1日の摂取塩分量をWHO基
準では5g未満とすることが推奨されております。
　実際に5gの塩分量で一日の食事を作ってみるとわかりますが、
非常に味気のない食事になっています。
　実はこれにはからくりがあって、そもそも日本人とヨーロッパ
人の水と塩の摂取の違いを考慮に入れなくては本来の健康を手に
入れられないどころか、健康を害してしまいます。
　実は塩化ナトリウム99.9％を占める精製塩と日本古来より日光や平窯で炊き上げた天然塩とはその成分
組成に大きな違いがあり、通常天然塩（天日塩）と言われるものはその成分の実に20％ほどを塩化ナトリウ
ム以外のミネラルで占められています。
　前述の必須ミネラルであるマグネシウム、カリウムなどの微量元素も豊富に含まれ天然塩の成分には代謝
を良くし、血圧の適正な維持に必要なミネラル成分が豊富です。
　日本は戦後、敗戦をきっかけに塩の専売制が取り入れられ、それまでの海水から塩を作る方法を改め、浸
透圧を利用し、塩化ナトリウム濃度を高めた精製塩が塩の主流を占めるようになってきました。
　一方水についてですが日本の湧水は伏流水ともいわれ、ミネラルの含有量が少ない軟水です。また、ヨー
ロッパでは水はミネラル分の多い硬水です。そしてヨーロッパで使われる塩はかつて海だった山脈で強大な
圧力によりミネラルを押し出され、塩化ナトリウムの濃度が極端に高くなった岩塩です。
　もうお分かりかと思いますが、日本人はミネラルの少ない軟水とミネラル豊富な天然塩でミネラルバラン
スを維持し、ヨーロッパ人はミネラルの多い硬水と塩化ナトリウム以外のミネラル成分の少ない岩塩でバラ
ンスがとれるように出来ているのです。
　一番まずいのはミネラル分の少ない精製塩と軟水を組み合わせて摂取することで、体のミネラルバランス
が崩れ、たちまち高血圧その他生活習慣病になってしまうことなのです。
　要はバランスの問題で、食生活はバランスによって予防医学にも通ずる健康な体を維持できるのです。
　次回は残りの栄養素である『食物繊維』と『フィトケミカル』を掘り下げ、お話ししたいと思います。
今回は道央青果協同組合 専務理事 星田 幸伸 氏よりご寄稿いただきました。ありがとうございました。なお、星田専務理事
には続編をご寄稿いただく予定です。次回の掲載をお楽しみに！
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1．はじめに

　前回（2023年2月号）は、契約書の意義と重要性に
ついて解説しました。今回は、取引の相手方から提示
された契約書をどのようにチェックし、どの部分に
注目すべきかを説明します。

2．契約書チェックのポイント

　契約書の目的は、紛争を避けるためであり、裁判に
持ち込まないための具体的な解決手段を提供するも
のです。そのため、契約書をチェックする際には、重
要な取引条件やリスクが大きい事項を中心に、内容
が不明確ではないか、また、自社にとって不利な内容
が含まれていないかを確認することとなります。

（1）リスクの洗い出し
　契約書の検討と交渉では、時間の制約や取引相手
との関係性などから、すべての内容を修正すること
は現実的に困難な場合があります。そのような状況
では、リスクの程度に応じて契約書の内容を整理し、
重要な部分を優先的に確認することが有効です。
　以下の表は、売買契約や業務委託契約の一般的な
条項におけるリスクの程度を例示したものです。

リスク【大】 リスク【中】 リスク【小】
可能性
【大】

価格、代金回収、
引渡遅延 業務・商品の内容

可能性
【中】

保証内容・期間、製
造物責任、損害賠償・
補償の範囲、所有権・
知的財産権の帰属

秘密保持義務、
競業避止義務

可能性
【小】 裁判管轄

　実際には、事案の内容に応じて、リスクの可能性や
重要性は変わります。取引の規模や取引先との関係
性も考慮に入れ、問題となり得る部分に焦点を絞り、
優先的に対応することをお勧めします。

（2）内容の明確性
　委託する「業務」が具体的に記載されておらず、当
事者の認識が食い違い、トラブルにつながることが
しばしばあります。また、売買契約において、製品の
詳細や仕様が不明確であれば、納品された製品が期

待に満たないものであっても、それが契約違反と判
断できるかどうかが難しくなります。そのため、曖昧
な表現や定義があれば、それを相手方に確認するこ
とが重要となります。

3．初めての取引先

　飛び込み営業のケースや、新規の取引先との契約
においても注意を要します。「経費が安くなる」と
いった見込みが示された場合でも、その計算方法が
正確であるかを確認するなど、自分で情報を確認し、
契約内容を理解し、納得した上で契約を結ぶことが
必要です。「クーリングオフ」の適用がないため、一方
的に相手の話を信じるのではなく、冷静に内容を検
討し、自己責任で契約を締結するという意識を持つ
ことが大切です。

4．パワーバランス

　取引先が規模の大きい会社である場合や、主要な
取引先である場合など、必ずしも契約書の交渉が平
等に行えるとは限りません。そのため、立場が弱い場
合には、やや不利な内容であっても受け入れるケー
スもあります。そのような場合でも、可能な限りリス
クをコントロールすることが重要です。「別途協議の
上で解決する」「合理的な範囲の保証」などといった
表現を用いて、無理な責任を負わないようにするこ
とが一つの方法です。
　また、取引契約の交渉で明らかに不利な条件が提
示されるような場合には、現代のコンプライアンス
の観点から、独占禁止法や下請法などに基づいて是
正を求めることも考えられます。

5．まとめ

　契約書の精査は取引の成功に直結し、潜在的な紛
争を未然に防ぐための手段でもあります。チェック
ポイントとして、リスクの洗い出し、内容の明確性、
新規の取引先に対する警戒心、そしてパワーバラン
スの認識を常に心に留めておくことが大切です。

取引契約書の
チェックポイント

弁護士
片岡淳平氏

札幌シティ法律事務所
札幌市中央区大通西5丁目1-1
桂和大通ビル38　6階
TEL　011-271-5305
FAX　011-271-5309
HP　https://www.sapporocity-law.jp/
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N O M T OI F R A I N

北海道経済産業局からのお知らせです

北海道よろず支援拠点
経営課題を専門家に相談したい

中小企業・小規模事業者等が抱える経営課題の解決に向けたサポートを無料で行います。
（URL：https://yorozu-hokkaido.go.jp）

北海道　よろず支援拠点

産業部　中小企業課　TEL：011-709-2311（内線2576）
E-mail：bzl-hokkaido-shokibo@meti.go.jp【北海道経済産業局　窓口】

項　　　目

対　象　者 中小企業・小規模事業者　等

費　　　用 無料

問 合 せ 先

以下の問合わせ先に、電話orメールでご連絡下さい。

○札幌本部（平日　9：00～17：30）
札幌市中央区北1条西2丁目経済センタービル9階　北海道中小企業総合支援センター内
TEL　011-232-2407　E-mail　soudan@hsc.or.jp

○地域拠点（毎週火曜日　9：00～17：30）
・道北支部　　　　旭川市緑が丘東1条3丁目　旭川リサーチセンター内　 TEL 0166-68-2750
・日胆支部　　　　室蘭市東町4丁目28番1号　室蘭テクノセンター内　 TEL 0143-47-6410
・道南支部　　　　函館市梁川町5番10号　プライム函館EAST 8階　　  TEL 0138-86-6695
・オホーツク支部　北見市北3条東1丁目　北見商工会議所内　　　　　　 TEL 0157-31-1123
・釧根支部　　　　釧路市大町1丁目1番1号　釧路商工会議所内　　　　 TEL 0154-64-5563
・十勝支部　　　　帯広市西3条南9丁目23番地　帯広商工会議所内　　  TEL 0155-67-4515
※相談窓口にお越しになれない場合、オンライン相談も可能です。

・美容業
　美容師業とエステティック業の複合サービスを提供し、安定的に顧客数を伸ばしている。人材の募集を行っ
ても成果がなく、求人に関する課題を抱えていた。相談を通じて、採用希望の人材像を明確にし、伝えるべき
求人情報を整理。希望する人材の応募があり採用につながった。
・飲食業
　こだわり食材を使った手作り洋食を提供している飲食店。10年以上営業し、常連客に支えられてきたが、新
メニュー開発やテイクアウトについて相談。お店のコンセプトの再設定とそれに合わせた新メニューやお弁当
を販売。コロナ禍でも変わらない売上を維持することができた。

【活用事例】

専門人材が中小企業・小規模事業者の経営相談に 
無料で応じます
中小企業診断士や税理士、弁護士など豊富な支援実績を有する専門人材
を配置の上、創業から売上拡大、経営改善、海外展開などに至るまで、
幅広い分野に関するきめ細やかな支援を行っています。

中小企業診断士、税理士、弁護士、社会保険労務士、ITコーディネータ、その他実務経
験豊富なコンサルタント（野菜ソムリエ上級プロ、新商品開発、営業、デザインなど）

専門人材
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主要DI の推移
20.0

10.0
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－20.0
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－40.0

景況 売上高 収益状況

R4.4 65 7 109 11 12 R5.1 2 3 4 58

5月の道内景況 情報連絡員レポート
持ち直しの動きが見られるも、エネルギー価格高騰等の影響強く

（凡例） 30以上 10〜29 9〜△10 △11〜△29 △30以下

　全業種の主要DI値は、「景況」、「売上高」、「収益状況」の全てに
おいて前月より改善した。
　製造業、非製造業ともに全ての項目で改善している。
　情報連絡員からの報告によると、製造業は、価格転嫁が進んでき
ているものの、物価の高騰によりコストが高止まりしていることか
ら、厳しい状況が続いている。
　非製造業は、コロナが5類に移行されたことや大型連休もあり、
インバウンドを含めた観光客の増加など、小売業を中心に持ち直し
の動きが見られたものの、エネルギー価格高騰に苦慮しているなど
の声が寄せられている。

概 況 景況天気図（前年同月比）

天気図の見方　各景況項目について調査月と前年同月を比較して、「増加」（または「好転」）
したという回答（構成比）から「減少」（または「悪化」）という回答（構成比）を差し引いた
値（DI）をもとに作成。天気の表示は凡例のとおりです。

製造業
食料品  
● �今期のホタテ漁（網走の浜）は、6月中旬より本格的に操業となる。
・沖底船は、すり身加工原料となるよう、スケソウダラ中心に漁獲操業中であ
るが、今期は流氷の滞在期間が短かったせいか、4月、5月と水揚げは低迷
している。� （網走）

● �コロナによる影響は少し落ち着きを見せ、人の動きも活発になり売上高は増加
している。原材料、燃料、副資材の価格高騰により、販売価格を上げざるを得
ない状況である。収益はあまり変わっていない。� （全道）

● �味噌出荷量（道内）；単月（令和 5年 4月）前年対比　　� 92.8％
　　　　　　　 　；累計（1月～ 4月）　 �前年対比　　� 93.6％
醤油出荷量（道内）；単月（令和 5年 4月）前年対比　　� 97.7％
　　　　　　　 　；累計（1月～ 4月）　 �前年対比　　102.4％
味噌出荷量（全国）；累計（1月～ 3月）　 �前年対比　　� 95.3％
醤油出荷量（全国）；累計（1月～ 3月）　 �前年対比　　� 98.3％
・令和 5年 4月の道内単月の出荷量は、味噌・醤油共に前年対比減少。味噌に
ついては累計（1月～ 4月）の実績も悪い。相変わらず価格転嫁が進まず、
業績が苦しい状況である。7月に 1社、再値上げするとの報道があった。国
産米の価格上昇で、購入に苦慮するようになっている。� （全道）

窯業・土石製品  
● �5 月の生コン出荷量はおよそ 218千m3（前年同月比 103.4％）。
・地域別には、前年同月を上回った分会は 27分会中 13分会で、前年（15分
会）を下回った。前年同月と比較して、増加したのは札幌、苫小牧、道南な
ど。一方、減少したのは宗谷、後志、留萌地方などであった。� （全道）

● �空知地方では、燃料費や電気代・資材の高騰、人件費の増加により、売上は減
少傾向である。
・事業者によって差はあるが、総体的に業況はやや悪化している。� （全道）

● �5 月は中小規模の改築工事などで、昨年実績を上回った。小さな修繕やリ
フォームの見積依頼はあるが、大型物件はローコストなものが多い。一方で、
相変わらず作業員及び従業員の確保が困難な状況が続いている。� （全道）
一般機器  
● �電気料金の大幅な値上げ分については、価格転嫁出来ていない。原材料の高騰
等もあり、受発注も様子を見ている。� （札幌）

● �原材料等のコストアップについては、約 2か月程度のタイムラグはあるものの
相手先の理解も得られ、価格転嫁できるようになってきた。� （旭川）
その他  
● �5 月期のトドマツ原木は、順調に入荷している。これまでと同様に、トドマツ
原木はカラマツ原木不足を解消しつつあることから、大径材は敬遠される地域
もある。また、住宅需要が無いことから今後供給過剰になることも予想される。�

市況については、地域差があるが、高値を保持しつつ弱含みで推移している。
・5月期のカラマツ原木は、需要が落ち込んでいることから原木不足は解消さ
れている状況にある。合板適材は、合板が生産調整していることから需要が
落ち込んでいる状況。まだ移出先の土場が塞がっていること、生産調整をし
ていること等から国有林材のカラマツが不落になってきている状況にある。
このことから、民有林材についても今後取引が苦しくなることが予想され
る。ただし、3.65m材の出材に切り替える傾向にある。市況については、弱
保合～強保合で推移。

・トドマツ製材市況は、春需に向けては住宅需要が思わしくなかったことから
受注は減少しているが、産業資材は横ばいで推移している。価格は横ばいか
ら弱含みの状況にある。カラマツラミナについては、一時期価格が大きく下
げられたが、その後の価格変動はない。市況については、エゾ・トドマツ・
カラマツで、弱保合が見込まれる。

・紙原料は、不足気味で原料材価格が上昇しており、原料の取り合いが一部地
域でまだまだ見られている状況。このような中でも、国内チップ買取価格の
上乗せはなく、希望価格にはほど遠い状況が続いている状況にある。

・木質バイオマス原料については、順調に集荷されているが、地域によっては
大口発電や小口発電が動き出していることから不足している。

・広葉樹原木については、供給期が過ぎていることから今後は減少することが
見込まれる。� （全道）

● �業界誌によると、全国の紙器製造業事業所数が 2019年の 1086社から 2020
年 12月には 923社に減少した報告があった。倒産や廃業による自然淘汰が一
層進んだ状況が浮き彫りとなった。また、段ボールの業況も昨年 10月以降の
前年割れが 4月に入っても継続している。
・製品価格の値上げについては、原紙を値上げした大手企業メーカーの段ボー
ル製函部門が値上げを行わず数量確保に動いている様子が全国的にある。ま
た、北海道では道外グループの工場においても数量確保に動き始めたようで
ある。さらに、包装資材販売のディーラーも拡販に動き始めた。対応する
メーカーがなければよいがせっかくの価格修正が消し飛ぶ可能性があり、注
視しなければならない。

・直近で 4度目のインキの値上げ要請があった。� （全道）
● �原材料や電気等のエネルギー高騰により、相変わらず厳しい経営環境が続いて
いる。� （札幌）

● �西日本最大の海事産業に関するイベントが、5月 25日から 27日にかけて 4
年ぶりに今治市で開催され、高校生グループが多数来訪し、造船業という仕事
に大変興味があると語る姿が印象的であった。造船業界の人手不足は深刻で人
材確保難が叫ばれているが、海事関連学習の時間や学生向けの海事イベントな
どの取組が着実に功を奏し、興味を持つ学生が増加しており、造船所各社が手
ごたえを感じる兆しとなった。� （室蘭）

全業種 製造業 非製造業

4月 5月 前月比 4月 5月 前月比 4月 5月 前月比

業界の
景況

16.4
→

20.4
→

16.2
→△22.8 △6.4 △43.5 △23.1 △14.3 1.9

売上高 10.2
→

20.7
→

6.0
→△1.3 9.0 △13.0 7.7 3.6 9.6

収益状況 11.2
→

7.4
→

13.7
→△24.1 △12.8 △30.4 △23.1 △21.4 △7.7

販売価格 5.5
→

4.7
→

5.9
→26.6 32.1 26.1 30.8 26.8 32.7

取引条件 10.0
→

9.7
→

10.0
→△19.0 △9.0 △17.4 △7.7 △19.6 △9.6

資金繰り 5.0
→

1.0
→

6.9
→△10.1 △5.1 △8.7 △7.7 △10.7 △3.8

雇用人員 6.2
→

8.2
→

4.5
→△12.7 △6.4 △4.3 3.8 △16.1 △11.5
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非製造業
卸売業  
● �生活雑貨では，コロナが 5類に移行してから消費者の行動が変化した。衛生用
品の売上が減少し、巣ごもり需要も縮小したため、外出関連商品の売上が増加
している。インバウンド向け需要も増加傾向にある。
・検査機器、試薬では、コロナ関連の検査数が減少したことで、全般的に需要
が低下している。
・靴履物では、雪解けが早かったこと、5月は肌寒い日が多かったことで需要
が変化した。春先のスタートは良かったが、5月は前年割れの数字となった。
・組合施設の会議室・展示室需要は、コロナが第 5類に移行したことで、回復
傾向にある。� （札幌）

● �令和 5年 5月期の当組合買付高は仲卸、荷受 1,439,418 千円で、先月の 4月
期実績額 1,412,569 千円より 26,849 千円ほど増加した。
・依然としての物価高の中、コロナ 5類移行を機に消費需要の持ち直しの動き
がみられているが、まだ実態としては鈍く、このまま 7月から 8月にかけて
の御中元需要の持ち直しに期待したい。
・6月より電力料金の一斉引き上げが開始され、今後の経費に占める光熱費の
増加が懸念される。� （札幌）

小売業  
● �前年比較
・物販見込　96.2％
・金　融　　97.8％
・各種イベントが開催されるようになり、観光客や人通りは増えているが、相
次ぐ日用品の値上げと電気料金の大幅値上げの予定を控え、生活防衛の意識
が働いたため、全体的に売上が減少した。業種別では、旅行関連、高速道路
利用料、飲食店が前年を上回ったが、家電が 67％、自動車整備関連が 70％
と売上のウェイトが大きい業種で大幅に減少している。� （旭川）

● �帯広市は 6月の補正予算案を発表した。物価高騰対策として、水道料金基本料
金を 4か月間（8～ 11月検針分）全額免除するほか、町内会が所有する防犯
灯の電気料金補助や、畜産業の配合飼料購入費支援などを盛り込んだ。水道料
金基本料免除は昨年 11月～今年の 2月検針分に続いて 2回目で、一般家庭や
企業など全ての水道契約者が対象である（使用料に応じた従量料金・下水道の
基本料金は免除されない）。防犯灯は 6月からの北電の値上げを踏まえ、管理
する全ての町内会や商店街などに対して支援を実施する事で負担額を増やさな
い。配合飼料購入費は、国の配合飼料価格高騰緊急特別対策事業の対象となっ
た農業者に対し、帯広市独自の上乗せ支援を行う。� （帯広）

● �5 月については前年並みとの回答が多い中、衣料品においては前年割れとのこ
とで厳しい環境は変わってはいない。大型連休もレジャーがメインで、組合員
での消費につながる動向は見られなかった。生活が通常に戻りつつある中で売
上が前年並みにとどまったのは、そういった背景があるものと思われる。
・現在の事業内容は携帯電話販売業、旅行業、保険業となっており、旅行業で
若干上昇傾向にある以外は依然厳しい状況が続いている。� （釧路）

● �GWは、地元客より観光客の入店が多かった。漁協や魚問屋が休みのため、十分
な商品を用意できず残念だったという声もあるほど、売上が好調の連休であった。
・特売日も、4月と同様に昼の 12時頃までは常時 30人～ 40人の来場客が
あった。� （小樽）

● �仕入価格は少しずつだが、下がってきている。経営が好転するにはまだ時間が
かかりそうだが、景気回復に期待したい。� （稚内）

● �5月1日のWTI原油価格は75.66ドルで、先月から見て4.7ドルの反落でスター
トした。これは、中国の経済指標が低調だったことが主要因と思われる。その後、
米国の連邦準備理事会での金融引き締めが長期化するとの観測、米国債務上限問
題の交渉中断等で更に反落、31日のWTI原油価格は68.09ドルとなっている。
・5月は国の元売り会社への補助金の影響で、末端市況はほぼ横ばい状態で推
移した。毎月のように量販店の価格に追従せざるを得ない状況から、利益は
圧縮状態となっている。6月からは元売り会社への補助金が 1か月に 2円ず
つ減額になっていくため、原油価格変動により末端価格が大きく変動する可
能性がある。� （旭川）

● �昨年度までの商品不足から一転、商品は供給されたが需要がない。一般車から
スポーツ車まで同じ状況で、売上は 2割減少している。このことに比例して、
点検に訪れる人も減っている。� （全道）

● �先月に引き続き電気代・灯油及び重油代が値上がりし、収益は悪化している。
� （美唄）
● �今年のGWも、昨年に続き行動制限もなくコロナ禍前に近い混雑状況となっ
た。GW期間中に当連合会で準備した臨時駐車場も含めた駐車場の利用が、期
間中だけで昨年を上回り、前年比 5％増と引き続き好調となった。また、GW
後も修学旅行やインバウンドなどの観光バスが大挙するなど、連日人の出入り
が目立ち、混雑している。
・今月はクルーズ客船が 9船入港し、そのうち 7船が若松埠頭に寄港したこと
で、大変賑わいが見られた。港埠頭に寄港した 2船は、海外客よりも購買力
の高い国内客が主流だったため、どの店舗も大きな売上に繋がった。今年度
は他に 9船が入港予定で、今後も益々期待が高まる。� （函館）

● �観光のお客様がインバウンド中心に増加しており、お土産、ホテルの利用客が
増えている。6月はイベントもあり、今後売上が良くなることが予想される。
しかし、仕入価格は上昇しており、利益は厳しい状況である。� （札幌）

● �売上高前年対比 102.6％の実績となった。依然として、大口取引先の売上が好
調に推移している。� （札幌）

● �5月のGWは、観光客の入店が昨年よりも多く見られた。外国の客船が入港し、
外国人の入店も多く、客船だけではなく個人旅行の外国人も多くみられ、インバウ
ンドも戻りつつある。相変わらず、物価高の影響もあり、平日の来店客は少なく感
じるが、週末の「和商の日」は、各店の商品を格安で提供しているため、とても賑
わいを見せている。また、毎週土曜日に実施している「たまご」の格安販売は、現
在たまごが高騰しているため、毎回行列となり、即完売している。� （釧路）

● �今まで寒かったため、エアコンの早期販売が不振となり、電気料金の値上げで
さらに売上が悪化している。また、消費が旅行や「コト」に推移しているた
め、耐久消費財は苦戦状態が続いている。� （全道）

● �5 月の中東原油価格をみると、大きな乱高下はなく、1バレル当たり 75ドル
前後の水準で推移した。
・この間、北海道におけるガソリンの SS店頭小売価格については、政府の燃
料油価格激変緩和対策事業の効果から、1リットル平均 167円と前月と同水
準となった。また、5月の全国ベースでのガソリン出荷量をみると、月間を
通して前年度を上回ったものの、未だコロナ禍前の水準には戻っていない。

・6月以降、政府の燃料油価格激変緩和対策事業における補助率が段階的に縮
減することから、SS店頭小売価格への影響が懸念される。� （全道）

● �新車の流通量が若干復活し、中古自動車の注目度低迷が継続している。そのた
め、販売店においての中古車流通量は低下し、価格も競り市場と同じく低下気
味である。新車販売が整ってきたことにより、中古車の小売りに関しても低迷
となった。6月の繁忙期には期待しているが、燃料高騰や紛争などの世界的な
不安要素も多く、景況予測は困難である。新車が売れる＝未来の中古車業界的
な観点からは好転していることになるが、その恩恵を受けられるのは 2～ 3年
後と予想されているため、そこまで耐えられる企業のみが生き残り、それ以外
は淘汰されることも懸念される。また大手買取販売店の北海道地方への連続出
店により、一般の販売専業店は苦しい時代になってきたと言わざるを得ない状
況であり、特に札幌以外の地域においては相当な苦戦を強いられると考えられ
る。また、エネルギーの安定供給やエネルギー転換の円滑な進展のため、原発
の再稼働に期待したい。� （札幌）

● �畑作地区、水田地帯は飼料の高騰はあるものの順調に作業が進んでいる。畜
産・酪農地区は離職者が出たことで苦戦を強いられている。乳量の生産制限等
があり、厳しい状況である。� （全道）
サービス業  
● �前年度に比べると春の受注額は減少気味であり、今後の公共事業の発注状況を
注視していく。
・市場単価は、4月時点で昨年度に比べて 5％程度上昇しているが、材料費、
運搬費、水道光熱費の上昇に全く追いついておらず、収益の悪化が経営に影
響を与えつつある。マスコミ等で報道されるような昇給や職場環境の改善が
他の業種に比べて追いついていないため、技術系人材の新規応募数の減少、
若手技術者の他分野への転職が懸念される。

・収益の改善のため、市場単価調査への積極的な参加に取り組んでいる組合員
が多くなってきた。� （全道）

● �前月と状況は変わらず、燃料用重油の高止まり・電気料の大幅な値上が営業に
大きな影響を与えている。� （全道）

● �集客人数としては前年より増加しているが、GWは良い状況ではなかった。仕
入価格上昇と燃料・電気料金の高騰も続くため、収益に反映されない。また、
人員不足も引き続き課題である。
・国による、燃料・電気料金等の負担減少となる対策を期待する。� （帯広）
商店街  
● �5 月共通駐車券の利用は、前年同月比 29.0％。買物共通バス券は、前年同月比
65.2％。
・百貨店の閉店以降、来街者は減少している。� （帯広）
建設業  
● �受注件数の増加と受注価格の上昇により、売上高が増加しているものの原材料
費及び人件費の増加に伴い、収益は必ずしも好転しているとは言えない状況と
なっている。ただし、受注件数の増加及び売上高の増加から、景況は好転の兆
しがみえる。
・雇用人員の大きな減少はないものの、新たな人員の雇用に関しては厳しい状況
にあり、事業量の増加に伴う必要な従業員の確保が出来ない状況にある。�（札幌）

● �令和 5年 5月の業況として、これから公共工事として入札物件が多く出されて
くると思われるが、配置できる技術者の状況をみながらの入札参加になると予
想される。
・民間工事においては、4～ 6月の期間は実施工としてはゆっくりと動いてい
るが、大型工事を始め、色々な計画が動き出しているため、人の稼働率は上
昇し、更に人員不足の状況が続いていくと予想される。各工事において、建
築を始め、他業種による工期の遅れが発生する事が想定されるため、各企業
内の工事担当者の状態をこまめに確認し、長時間労働にならないような管理
が必要となる。その反面、仕事を受注する際に、発注先に対する施工条件の
要望や受注金額の交渉が、以前より行いやすくなっていると感じる。今後は
より高い技術力を求められることが多くなると想定されるため、技能者の知
識と技術力の向上が更に必要となる。� （全道）

●【組合員の業況】
　�4 月に引き続き、公共事業が発注されており、これから夏場に向けて発注が本
格化する。
【問題点】
組合員は、名寄市の修繕工事費用が実情に合っていないと感じている。
【地域の実情】
農家は田植え作業が 9割ほど進んでいて、今月中にほぼ終わる見通しである。
� （名寄）
運輸業  
● �共同配車手数料が微増となっている。引越・スポット案件は昨年同月より好転
している。宅配については、組合員減少の影響で配達不能地区が増加してお
り、数字を大きく悪化させている。荷主に対しての配送料等の値上げが決まっ
たので、大きな赤字は解消の予定である。� （全道）

● �農産物については、加工用馬鈴薯を除きほぼ終了した。野菜類の収穫期まで荷
動きは少ない。低温・少雨による売上減少の心配が出ている。
・コロナの感染法上の位置付けが変更され、経済活動が平常時に戻りつつある
ことから、飲料・日用品の荷動きは良くなってきている。

・燃油に対する補助金の減額・打ち切りの報道もあり、経営環境は厳しい。
� （石狩）

● �コロナの感染症法上の位置付けが 5類に変更されたことにより、利用者も徐々
に増え、回復の兆しがあるもののコロナ禍前までは回復していない。物価高、
諸経費の増加で依然厳しい状況には変わりがない。今後、各種イベント等の開
催による利用客の増加への期待感をもって推移を見守りたい。� （旭川）
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「所さんの目がテン！」に日本最大の広葉樹マーケット 
である旭川銘木市が放映されました！
　日本テレビ系列全国ネットの人気番組「所さんの
目がテン！」の中のシリーズ企画「林業ボーイズのは
じめての林業」の第5回目（5月14日放送）で、広葉樹
をテーマに旭川銘木市・製材・加工工場・旭川家具な
ど人と森の関係や広葉樹がもたらす様々な経済活動
について放映されました。
　番組では、林業ボーイズが旭川林産協同組合（髙橋
秀樹理事長、組合員32名）の宮島事務長の案内で道有

林の広葉樹を実
際に見学し、貴
重な広葉樹丸太
を取り扱い、日
本全国から旭川
の良質な広葉樹
を求めて人が集

まる「旭川銘木市」などについて、
主催者である髙橋理事長がセリ
に出される丸太を前に
説明を行いました。
　また、旭川に広葉樹
専門工場を有する昭和
木材株式会社（髙橋理事長が代表取締役会長）では、
立派な広葉樹丸太が製材に加工されるまでの工程を
見学する場面や、旭川家具工業協同組合が運営する
旭川デザインセンターで実際に木のぬくもりを感じ
る家具に触れる様子などが紹介されました。
　放送内容の詳細は、番組HPからご覧ください。
　また、有料動画配信サービス「Hulu」にて1年間配
信されています。

大型クルーズ船を見に行こう！
　コロナ禍で減少していたクルーズ船の受け入れが
回復してきました。本年（2023年）、釧路港ではク
ルーズ船13隻の寄港が予定されています。なかで
も、外国のクルーズ船が寄港するのは約3年7か月ぶ
りです。コロナ禍の2020年と2021年は国内船及び
外国船の（釧路港への）寄港はなく、2022年について
も国内船が2隻のみと観光業界にとっては非常に厳
しい状況が続いていました。
　クルーズ船の寄港は、一度で数百人単位の観光客

が釧路に降り
立ち、大きな
経済効果が見
込まれます。
今年既に寄港
し た 来 船 客
は、釧路和商

市場（釧路和商協同組合）や阿
寒湖アイヌコタン、釧路湿原な
どを訪れ、釧路
管内の自然や文
化、食を楽しん
でいます。
　また、根室・花
咲港にも4年ぶ
りにクルーズ船
が寄港しています。乗客の皆様は、納沙布岬や春国岱
などを訪れるとともに、花咲ガニのてっぽう汁や地
酒「北の勝」を楽しまれました。
　なお、クルーズ船が寄港の際には、市民有志の皆様
が乗客をもてなすため、様々な活動をされています。
　クルーズ船は遠くから見ても圧巻の大きさです。
ぜひ釧路・根室に見に来てみませんか？
※寄港日程により見学できない場合もあります。

番組HPのリンクはこちら
https://www.ntv.co.jp/megaten/oa/ 
20230514.html

支部だより
上川・宗谷支部（旭川市）所管／上川・宗谷総合振興局・留萌振興局管内駐在職員／小野事務所長・渡邊主任・梅田主事

釧根支部（釧路市） 所管／釧路総合振興局・根室振興局管内
駐在職員／長谷川事務所長・髙橋主事
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いつもの街並みが縁日に！ 
「夕やけ市」が4年ぶりに開催。
　夕張郡長沼町では、平成8年から「夕やけ市」（主
催：長沼町夕やけ市実行委員会（長沼町商工会、廣川
朝夫会長）というイベントが毎年恒例で開催されて
きました。しかし、新型コロナウイルス感染症の影響
により、やむなく令和2年から3年間の開催中止を経
て、今年、町の一大イベントである「夕やけ市」が復活
し、5月開催時には周辺地域から多くの人が訪れ、賑
やかさが戻ってきました。
　「夕やけ市」は、5月～9月の第4土曜日17時半～20時

まで、メインストリー
トである本通商店街
を歩行者天国にし、
通りを中心に町全体
が一つの会場となっ
て開催されます。

　普段の街並みでは、見られな
い縁日の様相へと表情を変え、
毎回50～60件が出店
し、賑わいを見せます。
飲食の他にも、くじや
射的、ミニゲームなど
子供が楽しめる催しも
多数あり、これらは地元企業が率先して手弁当で企
画運営しています。さらに、地域サークル活動や地元
の児童・生徒による太鼓やブラスバンドの発表が行
われ、イベントを盛り上げています。
　普段の静かな街並みでは、見られない大変賑やか
しい長沼町を訪れ、「夕やけ市」の名前のとおり美し
い夕日を見ながらの縁日巡りをしてみてはいかがで
しょうか。

白鳥大橋が開通から25年を迎えました
　白鳥大橋が6月に開通から25周年を迎えました。
この大橋は全長1,380m「東日本最大」のスケールを
誇り、室蘭市の中心的なシンボルとなっており、市内
の祝津町と陣屋町を結ぶため、国が13年の歳月をか
けて建設しました。この大橋開通により、隣町の伊達
市との交通の利便性も格段に向上し、市民生活に
とって欠かせないインフラとなっています。
　また、周辺には「白鳥大橋展望広場」「道の駅・みた
ら室蘭」「絵鞆臨海公園」などの様々な観光スポット
が整備されており、四季折々の風景を楽しむことが
でき、室蘭市の観光資源となっています。

　昨年、室蘭市開港150年・市制
施行100年の記念の年をきっか
けとして、刷新された室蘭市
のカントリーサインには白鳥
大橋が描かれており、その存
在感が再確認されました。こ
のほか、室蘭市では様々なブ
ランドマーク（MY室蘭マー
ク）を作成しており、まちの魅
力に関する情報発信を強化し
ています。
　白鳥大橋の壮大なスケールと美しい景観は、見応
えが十分にあります。皆様も、ぜひ白鳥大橋を訪れて
ください。

【参考】ブランドマーク（MY室蘭マーク）
https://www.city.muroran.lg.jp/main/org2200/
machinoimage_mymuroran_mark.html

長沼町商工会HP：https://r.goope.jp/naganuma/

胆振支部（室蘭市） 所管／胆振総合振興局管内
駐在職員／若狭事務所長・渡辺主事

空知支部（岩見沢市） 所管／空知総合振興局管内
担当／連携支援部　外川主査
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